SUJETOS DE LA ACCION SOCIAL:

EL ECO DE LO HUMANO

Este número de la Revista de Trabajo Social se centra en el tema que anima y fundamenta la existencia misma de esta profesión: LOS SUJETOS DE LA ACCION SOCIAL.

A lo largo de la historia de nuestra profesión, la concepción de sujeto social no ha sido exactamente la misma, debido al influjo de las diversas interpretaciones y desarrollos de las ciencias sociales, y de períodos fuertemente influidos por el acontecer político-social.

La noción de sujeto social se ha ido transformando, perdiendo en algunos períodos su referencia básica y esencial, el carácter personal del sujeto, para ser reducido a un juego de categorías en las cuales se hace difícil reconocer el eco de lo humano, que está a la base del surgimiento de nuestra profesión.

Al hablar de persona, nos estamos refiriendo a un ser poseedor de una dignidad que lo hace valioso en sí mismo, portador de una capacidad para trascender su propia realidad, transformarla, humanizarla. Nos referimos a la persona humana, asumida como principio activo de su propio proceso de desarrollo y el de su entorno, dispuesta a actuar propositivamente, y a no aceptar los procesos de exclusión a los que pueda verse sometida, en una sociedad en la que el crecimiento se antepone al desarrollo humano, y en donde la riqueza importa más que la solidaridad.

El desafío, en este sentido, es la elaboración de categorías y enfoques de interpretación que permitan una mejor comprensión de lo humano. Esto reclama diversidad de perspectivas y disciplinas, que en un diálogo siempre abierto y acorde al rigor del quehacer científico, pueda contribuir a esa mejor comprensión de los sujetos sociales.

La Revista quiere continuar profundizando este

diálogo, de manera de constituir un espacio de reflexión permanente, para hacer específica la contribución del Trabajo Social a esta sociedad cambiante y compleja, que nos demanda día a día -en términos de idear formas innovativas de intervención- que materialicemos esta atención al hombre concreto.

El espíritu de este número es desplegar diversas aproximaciones a la noción de sujeto. El artículo de Nidia Aylwin, **EL OLVIDO DE LA PERSONA**, que articula la relación Sujeto-Trabajo Social en un horizonte ético y valórico, acorde con la identidad de esta Universidad, profundiza y desarrolla el planteamiento formulado en esta editorial.

Fernando Calderón, en su artículo sobre SUJE-TOS SOCIALES Y MODERNIZACION, nos habla de las contradicciones existentes entre la Modernización y una ética de la otredad; de los desajustes entre los comportamientos colectivos y los procesos de modernización en América Latina.

Ana María Quiroga, en SUJETOS SOCIALES Y FAVELAS, nos muestra los resultados de investigaciones sobre la organización social y poderes paralelos en términos de los conflictos de la autoridad en los espacios populares urbanos en Río de Janeiro.

Un grupo de investigadores de la Universidad Nacional de Córdoba expone una síntesis de los resultados de su investigación acerca de LAS POSIBILIDADES Y LIMITES DEL CIRUJA, EN TANTO SUJETO SOCIAL.

Araceli de Tezanos, en su artículo sobre **SUJETO E INVESTIGACION SOCIAL**, nos brinda la posibilidad de adentrarnos en los matices de diferenciación y en las transformaciones de los espacios epistemológicos de esta noción en los enfoques hermenéuticos de indagación.

Oscar Firbank y Carmen Barros nos colocan el tema del envejecimiento ligado a las potencialidades del sujeto: el primero al trabajar EL ENVEJECIMIENTO PRODUCTIVO COMO UN NUEVO ENFOQUE EN EL RETIRO LABORAL, y la segunda articulista al relacionar el NIVEL DE BIENESTAR CON EL PROCESO DE ENVEJECIMIENTO.

Miguel Alvarado y Teresa Durán plantean la recomposición de la noción de sujeto social desde una perspectiva étnica, problematizando en ella el concepto de identidad, en su artículo **RECOMPO-NIENDO EL ESPEJO**.

Leticia Marinao, en HACIA UN NUEVO ENFO-QUE EN EL DERECHO DE VISITAS, entrega los resultados de una indagación acerca de las relaciones de poder establecidas en los sistemas de regímenes de visita, dando cuenta de algunos de los conflictos de los sujetos sociales en el ámbito de la justicia.

María Teresa Marshall propone la noción de suje-

to social como premisa de análisis histórico en Trabajo Social, y lo relaciona con los dilemas de exclusión en el proceso de modernidad, en su artículo SUJETO SOCIAL Y DESARROLLO CO-MUNITARIO.

Finalmente, quisimos recopilar tres discursos sobre Trabajo Social dictados en 1995, el año en que el Trabajo Social chileno cumplió 70 años.

El primero de ellos propone una manera de posicionarse de los debates existentes en los ámbitos profesionales y académicos de Trabajo Social en el país. Nos referimos al Discurso que pronuncié en la ceremonia de titulación de los alumnos egresados en 1995, en mi carácter de Directora de la Escuela.

Finalmente, incluimos los discursos de Nidia Aylwin dictado en la Universidad de Concepción, con motivo de la celebración de los 70 años del Trabajo Social en Chile, y el pronunciado por el profesor Gabriel Gyarmati en el encuentro nacional de asistentes sociales de la salud.

Margarita Quezada V.

Directora